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  豊平地区 学校配置検討委員会ニュース 

第１号 

発行 

2023年３月17日 

豊平地区学校配置検討委員会事務局 

（札幌市教育委員会生涯学習部学校施設課学校規模適正化担当） 

１.「学校配置検討委員会」設立の背景と目的 

２. 旭小学校と豊平小学校の概要 

 札幌市では、少子化の影響により、児童生徒数の減少とともに１校あたりの学級数が減少す

る「学校の小規模化」が進んでいます。 

 ｢学校配置検討委員会｣とは、地域・保護者・学校関係者の代表者で構成され、学校の小規模

化により生じる課題を整理し、課題解決のための方策について、行政と連携を図りながら検討

していく場です。 

 旭小学校は、増加する豊平小学校の児童数に対応するために、豊平小学校の通学区域を再編

し、1955年度(昭和30年度)に開校した学校です。 

 旭小学校は、1958年度(昭和33年度)に児童数1,332人(24学級)となりピークを迎えましたが、

その後の少子化の影響により児童数が減少傾向にあり、「学校の小規模化」が進んでいます。 

 こうした状況を踏まえ、豊平地区に「学校配置検討委員会」を設置し、現在、そして未来を担

う子どもたちにより良い教育環境を提供するために検討を行うことにしました。 

 検討委員会の開催状況については、「学校配置検討委員会ニュース」により皆様にお知らせし

ますので、ぜひ多くのご意見をお寄せください。 

学校名 旭小学校 豊平小学校 

所在地 豊平区水車町３丁目１番22号 豊平区豊平５条７丁目１番２号 

児童数/学級数 220人/９学級 358人/12学級 

特別支援学級 情緒11人/２学級 知的３人/１学級 情緒８人/１学級 知的11人/２学級 

開校年次 1955年(昭和30年) 1881年(明治14年) 

教職員数 23人 26人 

校舎・屋内運動場建築年 1981年(昭和56年) 1978年(昭和53年) 

敷地面積 14,088㎡ 11,900㎡ 

(2022年５月１日現在)  

資料１ 
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３.「学校規模適正化」について 

札幌市教育委員会では、学校が小規模化することで生じる課題に対応するために、保護者、

有識者、公募委員などで構成される「札幌市立小中学校適正配置検討懇談会」の答申に基づ

き、2007年12月に「札幌市立小中学校の学校規模の適正化に関する基本方針」を策定し、対象

となる地区や学校を予め選定の上、学校規模適正化の取組を進めてきました。 

 その後、札幌市の児童生徒数はさらに減少し、今後も増加が見込まれる小規模校に適応でき

るよう「札幌市立小中学校適正配置審議会」からの答申を踏まえて2018年４月に基本方針を見

直し、全ての小規模校を対象に学校規模適正化の取組を進めるとともに、札幌市の考え方であ

る「公共施設の長寿命化、複合化による地域コミュニティの再構築」も踏まえ、施設面からも

学校規模適正化による教育効果の発揮を図ることとしました。 

小規模校のメリット 

 ▶一人ひとりの学習状況や学習内容の定着状況を把握しやすい。 

 ▶意見や感想を発表できる機会が多くなる。 

 ▶異年齢の学習活動を組みやすく、校外学習などを機動的に行いやすい。 

 ▶グラウンドや体育館、特別教室などが余裕をもって使える。         など 

(1)小規模校のメリットと課題                        

小規模校の課題 

 ▶クラス替えが困難となり、人間関係が固定化し集団活動の機会が限られる。 

 ▶運動会や学習発表会などの学校行事において、種目や演目が限られる。 

 ▶様々な価値観への出会い、社会性や協調性、コミュニケーション能力を伸ばす機会が 

 限られる。 

 ▶学校行事において、児童生徒の安全、安心の確保や円滑な運営に必要な体制を整備す 

 にくい。                                など 

 

18～24学級(１学年３～４学級) 

※ 少なくとも12学級以上(１学年２学級以上) 

 

 

12～18学級(１学年４～６学級) 

※ 少なくとも６学級以上(１学年２学級以上) 

小  学  校 

7 8

取組対象 適正規模

小規模校

　・6学級未満

適正規模校

　・12～18学級(４～６学級/学年)

　・少なくとも6学級以上(2学級/学年 以上)

5 61学年の学級数 1 2 3 4

中学校

15 18 21 2412学級数 0 3 6 9

適正規模校

　・18～24学級(3～4学級/学年)

　・少なくとも12学級以上(2学級/学年 以上)

小規模校

　・12学級未満

2 3 4

取組対象 適正規模小学校

1学年の学級数 1

学級数 18 21 240 3 6 9 12 15

(2)適正な学校規模 

小学校は12学級未満、中学校は６学級未満の学校のことを「小規模校」としています。 

中  学  校 
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４.  豊平地区における取組案 

 札幌市と教育委員会では、「学校配置検討委員会」(以下、「検討委員会」)で協議を進めるた

めのたたき台となる「取組案」を作成し、第１回検討委員会で提示しました。 

「取組案」は１つの案であり決定事項ではありません 

旭小学校 

豊平小学校 

▶旭小学校の統合に合わせて改築 

▶改築に合わせて豊平まちづくりセン 

 ター、地区会館（豊平会館）、豊平児  

 童会館を複合化 

豊平まちづくりセンター 

地区会館（豊平会館） 

豊平児童会館 

▶小学校の統合に伴い閉館 

旭小学校 

▶豊平小学校に統合 

点線 

▶旭小学校と豊平小学校の校区境界 

旭小学校と豊平小学校を中心とした取組案の図 

(1)小学校の統合 

▶小規模化により生じる課題を解消するために、旭小学校を豊平小学校に統合します。 

 （豊平小学校の敷地を活用する想定 ） 

参考：児童数学級数の推計(2022年５月１日現在) 

豊平小学校 
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５.  第１回学校配置検討委員会について 

(2)学校施設の整備 

(3)公共施設の複合化 

(1)開催概要 

(4)旭小学校跡地の活用 

▶統合に合わせて老朽化している豊平小学校を改築します。 

 ▶豊平小学校の改築に合わせて、小学校に｢まちづくりセンター｣、｢地区会館｣、｢児童会館] 
   を併設（複合化） 

まちづくりセンター及び地区会館400㎡ + 児童会館300㎡ + 多目的ホール150㎡   
                             （一般利用可） 
※複合化に伴い旭小学校ミニ児童会館、豊平児童会館は閉館 

▶公共利用の有無を札幌市で検討します。 

▶公共利用が見込める場合は、市有施設として再活用します。 

▶公共利用が見込めない場合は、地域ニーズを踏まえた条件付きで民間事業者への売却を検討

します。 

(5)豊平まちづくりセンター、地区会館(豊平会館)、豊平児童会館の跡地の活用 

▶公共利用の有無を札幌市で検討します。 

▶公共利用が見込める場合は、市有施設として再活用します。 

 ▶公共利用が見込めない場合は、売却を検討します。  

コミュニティ機能としての活用を希望する場合は、地域による自主運営を条件に、建物
を市民集会施設として利用することも可能です。この場合、建物は不動産鑑定評価額で
譲渡し、土地は有償貸付となります。 

 １回目の検討委員会では、代表委員の選出や検討委員会の運営方法の決定、事務局からの

「取組案」説明、｢取組案｣に関する意見交換、委員から市・教育委員会職員への質疑応答を行

いました。 

 ▶会 議 名    第１回 豊平地区 学校配置検討委員会  

▶開催日時   2023年(令和５年)２月９日木曜日 16時00分～17時30分 

▶開催場所   豊平会館（豊平区豊平６条７丁目１番12号） 

 ▶構成委員   関係連合町内会と関係小学校ＰＴＡから推薦された者及び関係校校長 

         ※８ページに委員名簿を掲載しています。 

        【札幌市・教育委員会からの参加】 

         危機管理局、まちづくり政策局、財政局、市民文化局、子ども未来局、 

         教育委員会の関係課職員  
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(2)検討委員会の運営方法の決定 

(3)「取組案」に対する意見・質疑応答の概要 

▶代表委員には、豊平地区町内会連合会会長の中川昭一氏を選出しました。 

 ▶検討委員会の「公開・非公開」について協議し、自由で活発な議論を行うために「非公開」

としました。 

▶検討委員会の開催状況については、「検討委員会ニュース」を作成し、学校から保護者世帯

への配付、旭小学校と豊平小学校の校区内全世帯にポスティング、教育委員会ホームページ

に掲載することで、地域の皆様に周知することとしました。 

▶保護者や地域の皆様からのご意見やご要望については、｢検討委員会ニュース｣により募集

し、お寄せいただいたご意見等については、事務局(教育委員会)で受け付けて、次回検討委

員会で報告することとしました。 

 ▶委員からの意見や質問、札幌市・教育委員会職員からの回答などについて、以下、概要を掲

載しています。 

※類似の発言内容をまとめるなど文言を整理して掲載しています。 

※「○」・・・委員からの意見、質問等 

※「⇒」・・・代表委員や札幌市・教育委員会職員の説明、回答 

 

＜学校規模適正化の取組について＞ 

○世界では小規模校が主流となっているので、人口動態に合わせた学校規模の基準に見直し

てほしい。  

○旭小学校区から豊平小学校まで、通学距離は最長で何㎞あるか。また、北海学園大学敷地

内を通学路に指定できるか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○北海学園大学敷地内を通学路に指定できなかった場合、遠回りすることとなり、特に１年

生の通学の負担が大きいように思える。 

○教育委員会としては、都市部における複式学級はどう考えているか。 

○関東の小学校では、試験的に複式学級が導入されており、その結果、メリットがあること

が分かっているようだ。旭小学校が将来的にさらに小規模化するのであれば、複式学級に

した方が、メリットはあるのではないか。 

⇒（教育委員会学校規模適正化担当課） 

 ・旭小学校区の中で、学校まで一番距離が長いと思われる南西端と北端からは、どち

らも1.8kmほどあり、大人の徒歩で25分ほどかかります。 

 ・北海学園大学敷地内の通行については、時間は限られていますが、一般通行は認め

られています。 

 ・しかし、通学路の道路条件は①公道であること、②歩車道の区別があることが必要

です。 

 ・北海学園大学の敷地を通学路に設定あるいは児童が登下校で通行することについて

は、今後の検討事項にしたいと思います。  
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 ○コロナ禍において、小規模校にデメリットを感じていない。少人数であれば、学校生活をの

びのびと送ることができる。 

 ○１学年３～４学級ある学校と、１～２学級の学校のどちらが良いかは、経験なしには一概に

言えない。 

 ○教育委員会の提案する統合案は、子どもたちのためではなく、施設の老朽化と教員数の確保

のための取組のように感じる。 

 ○ウィズコロナの時代を見据えた適正規模を再検討してほしい。 

 ○市内小学校の中で学校規模に差がある。小規模校への取組よりも、大規模校に通っている子

どもがのびのびと生活できるような教育環境を整える取組の方が重要ではないか。 

 

 

 

 

 

  

 

 ○教育委員会としては、小規模校が悪いという考えなのか。 

 ○小規模校では、先生と子どもが密接に関わることができる。教育環境としては小規模校の方

が良いのではないか。 

⇒（教育委員会学校規模適正化担当課） 

 ・教育委員会としては、クラス替えができない教育環境に課題を感じています。 

 ・複式学級に対する教育委員会の考えは、次回の検討委員会でお伝えします。 

⇒（教育委員会学校規模適正化担当課） 

 ・コロナ禍においては、学校規模に関係なく、どの学校も感染対策に取り組んでいま

す。 

 ・学校規模適正化の取組は、施設の老朽化や教員数対策が目的ではなく、子どもたち

の教育環境を整えるための取組です。 

⇒（回答：教育委員会学校規模適正化担当課） 

 ・小規模校が必ずしも悪いというわけではありません。 

 ・学校規模適正化の取組は、子どもたちの人間関係を広げる機会を増やすことも取組 

目的の一つです。 

＜複式学級について＞ 

 小学校や中学校で、１年生と２年生の在学者で構成された学級のように、２以上の
学年の在学者で構成されている学級 
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 ○特別支援学級の子どものことを考える必要もある。 

 ○統合ありきで考えないでほしい。旭小学校を存続させる方向で考えていきたい。 

 ○旭小学校と町内会が協力して地域のお祭り等の行事を開催してきた。旭小学校が閉校になる

と、町内会自体が廃れ、地域コミュニティの衰退につながる。学校統合のことだけではな

く、地域コミュニティのことも取組の中の一つの柱として考えてほしい。 

 ○個人的には、子どもの数は多い方が良いと思っている。 

 ○校区再編を行うと地域コミュニティが崩れてしまう恐れがある。 

 

 

 

＜避難所について＞ 

 ○旭小学校は水害時の避難所に指定されていないが、その他の災害時の避難所として、地域の

よりどころとなっている。旭小学校が統合となるならば、代替措置として、水車町地区の高

台に避難所を設置することはできないか。 

 

 

 

  

⇒（危機管理局防災推進担当課 ） 

 ・基幹避難所は、「札幌市避難場所基本計画」に基づき、歩行距離２㎞圏内の範囲で

設置しています。 

 ・旭小学校が豊平小学校に統合された場合、旭小学校区にお住まいの方は、歩行距離

２㎞圏内にある基幹避難所（近隣の小学校・中学校）に避難していただくことになり

ます。 

 ・｢避難指示」＝「避難所に逃げる」ではなく、「安全な場所に避難してください」と

いう意味であるため、自宅が安全な場所であれば自宅で待機していただくことも選択

肢の一つとなります。 

 ・また、資料２の中で「旭小学校の跡地に避難所機能のある施設を建てることになっ

た場合、洪水災害に対応できるように、１階を吹き抜けにした避難所がほしい。」と

いう地域からの要望がありましたが、洪水時は、豊平川の河岸浸食（地面の削られ

る）の恐れがあるので、１階を吹き抜けにしたとしても、水害時の避難所として使用

することはできません。 
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(4)次回の検討委員会について 

 ▶会 議 名    第２回 豊平地区 学校配置検討委員会  

▶開催日時   2023年(令和５年)６月８日木曜日 16時00分～17時30分 

▶開催場所   豊平会館（豊平区豊平６条７丁目１番12号 ） 

次回(第２回)検討委員会の議題（予定） 

・第１回検討委員会の振り返り 

・地域や保護者の皆様から寄せられたご意見等の紹介 

・小規模化する小学校で生じる課題の整理と解決するための方法 

ご意見、ご質問は、下記事務局までお寄せください。 

豊平地区 学校配置検討委員会事務局 

▶札幌市教育委員会生涯学習部学校施設課（学校規模適正化担当） 

▶電話：011-211-3836 FAX：011-211-3837 

▶Mail：gakkokibo@city.sapporo.jp 

検討委員会の開催概要は札幌市教育委員会のホームページにも掲載しています。  

https://www.city.sapporo.jp/kyoiku/top/tekisei/toyohira.html 

さっぽろ市 

02-S01-22-2717 

R4-2-1691 

mailto:gakkokibo@city.sapporo.jp
https://www.city.sapporo.jp/kyoiku/top/tekisei/toyohira.html


資料２ 地域や保護者のみなさんなどから寄せられたご意見 

 

受付日・方法 内容 分類 

05.03.17 

メール 

 

大規模なマンモス小学校から、転校してきました。 

旭小学校は、素晴らしい小学校です。小規模ということが魅力です。 

同じ学年は、人数が少なくクラス替えがないとしても、ひまわり活動と

いう、異年齢の繋がりがあり（1年から 6年までの班）そこで、上の学

年の子が下の子とどんな遊びをするか考え、優しい心が育ち、6年生が

卒業するときには、下の学年の子が悲しくて、淋しくて、泣いてしまう

くらい絆ができています。 

マンモス校では、ありえません。旭小学校の子たちは、挨拶がきちんと

できます。先生たちも、アットホームで温かい方ばかりです。 

今のままの小学校が大好きです。 

人数だけ、考えて、統合。 

全く子供の心の成長を考えていないと思います。 

札幌市の教育委員会の皆さん。  

本当に素晴らしい旭小学校をそのままにしてください。 

世の中、子供を大切にしなさ過ぎです。 

豊平小学校と旭小学校の統合は、絶対に反対します。 

統合について 

05.03.22 

メール 

旭小学校の学区が豊平小学校になると距離もあり平岸街道も渡りづらく

小学一年生が通うには大変不便です。 

今回のお手紙をみて、もしこのまま豊平小学校になるなら引っ越したい

と思います。 

また、中の島小学校のほうが近い地域もあるし、道路状況も良いです。 

全てを豊平小学校へ集約するだけでなく中の島小学校含めて学区を調整

していただきたいです。 

よろしくお願い致します。 

通学について 

校区について 

05.03.28 

電話 

ニュースが届いた。統合することが前提なら、早く進めてほしい。統合

先を旭小にしてはどうか。あるいは、旭小の敷地に 20階建ての建物を

つくり、中学校も入れることで、地域の活性化を図ってはどうか。 

統合について 

05.04.24 

FAX 

豊平小学校改築に合わせ、「まちづくりセンター」「地区会館」「児童会

館」を併設・複合化する案について意見を述べさせていただきます。 

豊平児童会館は昭和 39年に相馬神社が平岸の天神山に移転。その後、

豊平出張所と併設・昭和 59年に豊平会館改築により児童会館も改築、

鉄筋コンクリート作りとなりました。 

体育館・図書室・クラブ室・プレイルーム・事務室として 480平米と

のこと。 

まちづくりセンターも併設され、一般市民として大変有効に利用されて

おりますが、2階の利用が困難との声が多く、今後、少子高齢化に伴

い、高齢者の利用が多くなると思われます。 

故に、コニュニティセンターの機能を重視し、建築時には小学校用に施

設するのではなく、利用者入口を別に、吹抜け等モダンに明るくコミュ

ニティの場として利用できるよう希望します。 

豊平地区 18町内会の市民が有効に多目的ホールを利用できるよう 1階

に施設希望の声が多くあります。 

よろしくご検討の程お願いいたします 

複合化施設に

ついて 

 

※ ホームページ掲載に当たり、個人情報保護の観点から検討委員会当日資料の一部を修正してお

ります。 



  令和５年６月８日 

 

 

 

小規模化する学校で生じる課題等について 資料３ 

１ 複式学級となる条件 

  札幌市立小学校の学級編制基準では、引き続く２個学年の合計児童数が 16人以下の

場合は、複式学級を編制することとしている（※第１学年の児童を含む場合は、合計

児童数が８人以下の場合に複式学級を編制）。 

 

２ 学校規模別の教職員数について 

  札幌市教職員配置基準により算出した小学校の教職員数は以下のとおり。 

学級数 校長 教頭 学級担任 担任外
※2 養護教諭 事務職員 合計 

３学級※1 １ １ ３ ０ １ １ ７ 

18学級 １ １ 18 ２ １ １ 24 

 ※１： 全校児童生徒数が 16人以上と仮定。 

 ※２： 加配定数は除く。 

 

３ 複式学級となった場合 

同年齢との学びの機会が著しく限定される、もしくは機会が保障できない 

 

複式学級について 



 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 

  

旭小学校校区から豊平小学校への通学について 
令和５年６月８日 

豊平地区 第２回学校配置検討委員会 

 

 

 

資料４ 

 

旭町２丁目 

３名 

旭町３丁目 

１８名 

旭町５丁目 

６名 
水車町６丁目 

１０名 

旭町６丁目 

４名 旭町７丁目 

４名 

水車町８丁目 

２名 

水車町３丁目 

５名 

水車町５丁目 

１９名 

水車町７丁目 

２２名 

豊平４条１丁目 

豊平４条２丁目 

２４名 

豊平３条１丁目 

豊平３条２丁目 

９名 

旭小学校 

豊平小学校 

1.4km・28分 

1.6km・32分 

0.7km・14分 

0.9km・18分 

▶旭小校区児童分布図 

 図面のとおり   

▶旭小学校・豊平小学校児童数（※R4 年度時点） 

 

 

 

 

 

▶旭小校区から豊平小学校への最長距離（ から出発）※分速 50ｍで計算 

⚫ 旭小校区南西端：約 1.６km(約 3２分)  

⚫ 旭小学校北西端：約 1.4ｋｍ（約 28 分）  

１ 旭小学校校区から豊平小学校への距離について 

水車町４丁目 

３２名 

 １年 ２年 ３年 ４年 ５年 ６年 小計 特支 合計 

旭小学校 40 30 43 38 27 42 220 14 234 

豊平小学校 46 66 62 63 62 59 358 19 377 

児童数計 86 96 105 101 89 101 578 33 611 

 

２ 北海学園敷地を通る場合の通学について 

▶北海学園敷地を通る場合と通常の通学路での通学との比較（ から出発） 

⚫ 北海学園敷地を通る場合 

   約 0.7km（約 14 分） 

⚫ 通常の通学路での通学の場合 

  約 0.9km（約 18 分） 

▶通学路の指定要件 

⚫ 通学路については、原則として市道等の公道とする 

⚫ 歩車道区分のない道路を指定する場合、車の交通量が少ないこと、歩行を確保   

できる幅員があることなど、安全に通行できるよう考慮する 

⚫ 道路の横断を伴う箇所を通学路とする場合には、横断歩道、信号機、歩道橋、  

一時停止標識などが設置されていることを考慮する 

⚫ 冬期間の積雪期における通行の安全を十分考慮する 

▶北海学園敷地を通る場合の問題点について 

⚫ 図面黒丸部分の片側の歩道が狭く、特に冬は危険である 

⚫ 道路を横断する際、一時停止標識等などがない 

⚫ 狭い歩道を塞ぐような切り株があり、車道に出なければならない 

⚫ すでに道路の周りに住宅や学校がはりついており、道路の拡幅は難しい 

▶北海学園敷地を通るために解決すべきこと 

⚫ 北海学園西側道路の安全確保 

⚫ 敷地内、敷地との出入口地点での安全確保 

 

 

旭町１丁目、 

豊平６条３丁目、 

豊平５条３丁目 

１６名 

水車町１丁目、 

水車町２丁目、 

豊平５条１丁目、 

豊平５条２丁目、 

豊平６条２丁目 

３０名 

豊平１条１丁目、 

豊平１条２丁目、 

豊平２条１丁目、 

豊平２条２丁目 

９名 


